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НА ЧАШКУ ЧАЯ

Я видел, как его узнавали на
рынке в Телави, как встречали в
Водном селе: «Здравствуй,

1алва-учитель1» Здесь еще жи-
вы люди, которые помнят его
мальчишкой, танцующим перед
ранеными в местном госпитале.

Помнят его деда-строителя и
мудрую бабушку. Самый извест-
ный в мире грузинский педагог
живет теперь здесь только ле-
том. С осени до весны он кочу-
ет по России, от Калининграда
до Владивостока, проводя се-
минары, лекции, показательные
уроки, открывая новые экспери-
ментальные классы.

Сегодня, в День учителя, наш
собеседник - Шалва Александ-
рович Амонашвили. Почетный
академик РАН, доктор психоло-
гических наук, профессор Тби-
лисского университета, руково-
дитель лаборатории гуманной
педагогики при Московском го-
родском педагогическом уни-
верситете, почетный профессор
Пражского университета, изда-
тель «Антологии гуманной педа-
гогики».

Наша беседа состоялась в
кахетинском селе Бушети, в до-
ме, где из каждого окна видны
горы.

- Шалва Александрович,
даже тому, кто очень далек
от школьных проблем, хоро-
шо знакомо ваше имя. Мно-
гие помнят ваше выступление
на первом Съезде народных
депутатов после событий де-
вятого апреля в Тбилиси. Вы
прорвались на трибуну, чтобы
сказать правду...

Я не прорывался, я должен
был выступать по проблемам
образования и знал об этом дня
за три-четыре. Писал текст для
выступления, а тут события в
Тбилиси. Я бросил все, улетел
туда. Видел погибших детей, мо-
лодых людей. Был в семьях на
панихидах. Помню, как проща-
лись с погибшей девушкой-деся-
тиклассницей. Тяжело об этом
вспоминать. Вернулся в Москву
с убеждением, что выступать не
буду, не могу. Как я заберусь на
трибуну и буду говорить, что об-
разование нам нужно такое и
такое, а в Грузии ждут, что гру-
зин скажет о случившейся траге-
дии! Я послал письмо Лукьянову
с отказом от выступления. Затем
предложил своим коллегам по
грузинской делегации выступить
вместо меня, я имел право от-
дать свои десять минут другому
депутату... Но никто не решился:
вдруг скажешь не то, что нуж-
но, а потом как возвращаться в
Тбилиси? Я снова попробовал
написать выступление - ничего
не получается, волнуюсь.

Не очень доверяя тому, кто
должен был передать мое пись-
мо Лукьянову, я пошел в прези-
диум и снова подал заявление,
что отказываюсь от выступле-
ния. Возвращаюсь в зал и слы-
шу, как Лукьянов объясняет: се-
годня на первом заседании бу-
дут выступать такие-то, и назы-
вает мою фамилию! Текст, кото-
рый я пытался набрОРать, ос-
тался в гостинице. Я прикинул,
что до моего выступления оста-
ется двадцать минут и побежал
в гостиницу «Россия». Я не пом-
ню, как я бежал и как вернул-
ся... Я вошел в зал и даже не
сел на свое место.

- Пришло ваше время?
- Да, Лукьянов будто увидел

меня: «Слово дается Амонашви-
ли». Затем он сказал, что после
меня выступит еще Айтматов и
этим завершится первая поло-
вина дня. А я в это время иду
на трибуну. И думаю, что вот
сейчас поднимусь и скажу то,
что я хочу сказать... Я сказал,
что Союз нельзя уже держать
на штыках. С помощью военных
сил мы не сможем сохранить
Союз, это абсолютно исключе-
но. Пришло другое поколение,
другой образ мышления, другая
атмосфера. Есть единственная
возможность сохранить Союз -
это наша духовная общность.
Если побережем эту общность,
то и Союз будет сохранен. Если
мы будем ругать друг друга
здесь, произносить скверные
слова, то скоро разойдемся. Но
грузины останутся грузинами,
сказал я. Если к нам приедут
гости из России, из других рес-
публик, то все равно за нашим
столом будет и чача, и много
закуски. Мы, грузины, принима-
ем так всегда.

- А про школу вы совсем
ничего не говорили?

- Нет, я сказал, что без вос-
питания духовности школа теря-
ет свое назначение. Если школа
русская, то там должна быть
воспитана русская духовность,
если грузинская школа, то она
должна быть пронизана грузин-
ской культурой...

- Но политики вас не услы-
шали.

- Да, Союз не уберегли. Но
скажу откровенно: не хочу смо-
треть на прошлое, что там все
было хорошо, а сейчас все так
плохо. Я верю, что пройдут годы
и нормально будем жить. Не
могут народы, которые так дол-
го и мирно жили вместе, просто
так расстаться. У нас одна ре-
лигия и множество духовных свя-
зей. Пушкин, Грибоедов, Лер-
монтов, Пастернак - разве мо-
жем мы их забыть?

- Так же и для нас звучат
знакомой, родной музыкой
имена Руставели, Пиросмани,
Гудиашвили, Чавчавадзе, Та-
бидзе, Думбадзе, Кикабидзе,
Данелия...

- Эта духовная общность
сделает свое дело, она как маг-

нит. Люди поймут, что было та-
кое время, когда соседи поссо-
рились, и должно пройти какое-
то время, чтобы кто-то сделал
первый шаг. Грузины - отличный
народ, но им трудно сделать
первый шаг, чтобы примириться.

- Я видел в центре Тбилиси,
рядом с парламентом, восста-
новленную школу номер
один, удивительно красивое
здание! Говорят, его помогла
восстановить Россия?

- Да, это заслуга мэра Моск-
вы Юрия Лужкова. Во времена
Гамсахурдия эта школа была
разрушена дотла. Каждый год
Москва посылает в Тбилиси са-

не работ'ают, потому что нет
отопления. Люди, которые живут
на земле, бедствуют. Виноград
уже не так ценится, не закупа-
ется, а если и закупается, то за
гроши. А растить виноград - это
же труд неимоверный! Можно
потратить много, а получишь
мизерное. Вот придет град с
той стороны и уничтожит все. И
вот в таких условиях государст-
во бросило крестьянина. А вино
- это же наша культура! Оно
было бы принято на мировом
рынке, потому что наше вино
лучше многих французских и ис-
панских вин. Если бы была за-
бота, Кахетия могла бы стать

Так бери эти мысли и устраивай
русскую школу. А идеи Ивана
Ильина, его мудрость, его кон-
цепция школы - почему их не
востребовать? Я полагаю, что
каждая школа должна нести дух
народа, его самобытность.

- Школу в России часто ру-
гают за консерватизм, так,
может быть, это не так и пло-
хо - консерватизм, устойчи-
вость, верность сложившимся
традициям?..

- Конечно, она должна хра-
нить традиции, а не ломаться
под первым напором моды.
Россия - великая страна. Она
должна дать пример и Грузии, и

молет с учебниками для школ.
Грузинские студенты учатся в
Московском университете. Я
очень благодарен председате-
лю Московского комитета об-
разования Любови Петровне
Кезиной за помощь школам
Грузии. Она не чиновник, нет.
Она очень глубокий, интерес-
ный, мужественный человек. Те-
перь такой же шаг должны сде-
лать политики двух стран уже на
высшем уровне.

- Здесь, в Грузии, я был не-
обыкновенно тронут, когда
люди, догадавшись, что я
приезжий, спрашивали: «Вы
из Москвы? Как хорошо! А
раньше мы по три раза в год
в Москву ездили, как жаль,
что Россия ослабла, вот и мы
страдаем...»

- После Тбилиси для меня
Москва - самый любимый город.
Когда-то она меня спасла. Вер-
нее, люди, которые живут в Мо-
скве... Куда бы я ни приехал в
России, меня принимают как
своего.

- Не чувствуется никакого
«железного занавеса»?

- Нет, что вы! Может, этот за-
навес есть между политиками,
но между простыми людьми -

только доброта, любовь. Как-то
в Перми после семинара ко
мне подходят старая-старая
женщина с дочкой, и дочка уже
в летах, она ведет свою маму, а
та протягивает мне дрожащими
руками что-то завернутое в бу-
магу. Вам, говорит, сейчас в
Грузии плохо, а это икона, кото-
рая защищает Грузию. Я рас-
крываю сверток, а там - святой
Георгий, покровитель Грузии.
Старинная русская эмаль, ред-
кость большая. Я говорю, что не
могу это взять. «Как же не мо-
жете, - огорчается эта женщи-
на, - я жила в Грузии, я очень
люблю Грузию. Сейчас она
страдает очень, берите, я вас
очень прошу, эта икона должна
быть у вас...» Еще она подарила
мне открытки с видами старого
Тбилиси, выпущенные еще в на-
чале века, изумительные от-
крытки. Я опять отказываюсь,
они снова обе просят: возьми-
те, не обижайте нас... Вот пос-
ле этого как я могу не ценить
русских?.. Я возвращаюсь в Гру-
зию, иду к нашему патриарху
Илия II, я. знаю, люблю и ува-
жаю его. Прихожу к нему и го-
ворю: «Вот что мне подарили в
России. Я, наверное, должен эту
икону передать вам, чтобы это
хранилось, где вы считаете нуж-
ным...» А он мне ответил: «Если
подарили вам, то пусть это бу-
дет с вами. Берегите эту драго-
ценность...»

- Я вижу, что Грузия живет
очень трудно. В вашем селе
свет дают только на два часа
в день...

- Особенно тяжело зимой. В
самые холодные месяцы школы

процветающим краем виноде-
лия.

Много молодых ребят уезжа-
ют, бросают землю, ищут сча-
стье на стороне. Как они най-
дут счастье? Оно нигде не ле-
жит. Счастье - это мое пережи-
вание. Если не умею пережи-
вать внутри себя радости, боль-
шие и маленькие, как я найду
счастье? Счастье - не клад, ко-
торый вдруг открываешь где-то
и радуешься: вот, нашел! Кто-то
потерял, а я нашел. Это мираж-
ное счастье.

- Сейчас многие политики в
России ищут национальную
идею. Как-то наш президент
даже давал задание своим
советникам: найдите идею.
Вот найдем и будем жить хо-
рошо...

- Она есть, зачем искать?
Это русская духовность, это
православие, которое роднит
Россию с Грузией. Вот что надо
уберечь и развить. А переса-
дить идею откуда-нибудь из Ав-
стралии - смешно. Это все рав-
но что пересадить куда-нибудь
наш виноград хванчкара - он не
приживется. А если и приживет-
ся, это будет не хванчкара. Что-
то другое будет, с другим запа-
хом, с другим цветом, с другим
вкусом. Может, лучше будет, но
не то... А вот Киндзмараули -

это маленькое село, одно село!
И только там выращивают та-
кой виноград и делают такое
вино. Так же и с национальной
идеей - ее нельзя присвоить, за-
имствовать. Наши древние кор-
ни рождают и наш националь-
ный дух. Вот уберечь этот дух и
есть главная идея для всех, кто
поставлен руководить государ-
ством.

- Мы знаем, что у каждого
народа есть свои традиции
воспитания, но можно ли го-
ворить: русская педагогика,
грузинская педагогика...

- Свои краски существуют у

каждого народа. Все классики
педагогической мысли начинали
с развития национальной педа-
гогической культуры, но затем
они шли дальше. И обобщения,
которые даются ими, они уже
охватывают все культуры неза-

висимо от исторических условий.
- Но брать готовую педаго-

гическую практику из одной
страны и переносить ее в дру-
гую вряд ли разумно?

- Очень опасно, когда Грузия
или Россия импортируют школы.
Завозят и культивируют, допус-
тим, систему Ховарда или валь-
дорфскую школу. Пусть эта
школа цветет там, где она заро-
дилась, в Германии. Это школа
немецкой духовности, и созда-
тель ее, Штайнер, - истинный
немец. А у России есть Бердяев,
философ, чьи мысли для педаго-
гики не менее плодотворны, чем
мысли Рудольфа Штайнера.

многим другим странам в сохра-
нении личности учителя. Россия
покажет еще себя в лучшем ка-

честве всему миру. Сейчас она
обеднена, даже порабощена в

чем-то - это все уйдет. Сегодня
России трудно материализовать
идеи своих философов и педа-

гогов, но ведь идеи не умирают,

и наступит время, когда посте-
пенно они будут реализованы.

• В российской прессе не-
давно была большая дискус-
сия вокруг введения про-
грамм сексуального образо-
вания. Меня эти программы
не просто пугают, как они пу-
гают почти всех родителей,
которые думают о своих де-
тях. Меня удручает глянцевый
холодок технологии, который
лежит на всех этих програм-
мах, и агрессивного пренеб-
режения той почвой, где эти
знания планируется насаж-
дать...

- Я видел эти программы,

знаком с ними. Из Государст-
венной Думы спрашивали мое

заключение. Я дал отрицатель-
ную оценку. И вот мое объясне-
ние. Я буду это объяснять, исхо-

дя из грузинской культуры, но

она чрезвычайно близка к рос-

сийской православной культуре.
Верь или не верь в Бога, но вся

наша жизнь опирается на эту
культуру. Человек должен иметь

право на сокровенность интим-

ной жизни. А если туда вторга-
ются технология, публичность,
то выхолащиваются интимность,
нравственность, исчезают тайна
и чистота. Мне как-то рассказа-
ли, что в одной американской
школе психологи решили выде-
лить уголок, где просто кладут
презервативы. Они выяснили,
что их в первую очередь разби-
рают девочки. Безнравствен-
ный, на мой взгляд, экспери-

мент. Что мог сказать после

этого мальчик? Я ненавижу эту

девочку, она никогда не станет

моей женой! Наша культура на-
прочь отвергает такие экспери-

менты и такие программы.
Но посмотрим на эту проб-

лему с точки зрения экономики,

что здесь кроется? Те, кто под-
держивает эти программы, гово-

рят на языке доллара. Амери-
канским компаниям нужен но-

вый рынок для сбыта продукции
определенного рода. Будет ры-
нок, будет прибыль, пройдут го-
ды, но сколько будет искалече-
но жизней?

- Грузинская школа тоже
испытывает такое давление?

- К счастью, нет. Мы малень-
кая страна, от нас маленькая

выгода.
- Последние годы многие

школы переживают бум тес-
тирования - тестируют при по-
ступлении, после третьего
класса, после девятого... По
итогам тестов детей сортиру-

ют, как овощи, - «стандарт» и
«нестандарт». Сколько пере-
живаний вокруг этого, сколь-
ко униженных самолюбий,
сколько нарушенных привя-
занностей! И во имя чего все
это?

- Еще Выготский говорил, что

развитие и знание - разные ве-

щи. Ребенок может знать очень

многое, но не быть развитым.
Другой может быть развитым,

но чего-то не знать. Но разви-

тый и незнающий завтра далеко

перепрыгнет знающего и пой-
дет вперед стремительно. Раз-
витость и есть гарант приобре-
тения знаний. Но определить

степень развитости ребенка
почти невозможно. Сам Выгот-
ский строил тесты для этого, но

у него не получилось. А сейчас
приходят люди после трехмесяч-

ных курсов, объявляют себя пси-

хологами и говорят, что их ме-

тодика самая верная и она

должна определять судьбу де-

тей.
- Но вот вам скажут: Шал-

ва Александрович, что же вы
отвергаете все тесты? Есть раз-
ные тесты. Давайте уберем из
школ плохие тесты и разда-
дим всем хорошие...

- Ну это еще надо доказать,

что они хорошие. Притом дока-

зать через целостный опыт, че-

рез жизнь человека. Вспоминаю
одного мальчика, который был у

меня в классе. Его звали Сосо.
У него был жестокий отец, кото-

рый избивал его чуть ли не с го-

да. А сам он и без того был бо-
лезненный. В первом классе Со-
со во время урока ходил по ря-

дам в пальто, свистел, брякал.
Что мне было делать: накричать

на мальчика, сказать матери,

чтобы забрала его? Меня спас-

ло терпение. Когда мальчик уст-

раивал такие выходки, дети на-

чинали смеяться над ним. Я ре-

шил поговорить с классом от-

дельно, без этого мальчика. Я
сказал им: мне трудно и Сосо
трудно, потому что он родился

не очень здоровым, помогите

мне. Я им как бы дал роль

взрослого человека, я попросил

их о помощи во взрослых делах.

И стали дети так ласково, тер-

пеливо, мягко к мальчику отно-

ситься. Тем временем Сосо про-

шел обследование, и врачи ска-

зали, что его лучше отправить

во вспомогательную школу и

дали мне заключение, но я эту

бумагу не взял. Мальчик окон-

чил первый класс, не освоив ни

чтение, ни счет. И так еще два

года он не мог ничему научить-

ся. Я приходил к нему в семью

и говорил отцу: «Ты знаешь, что

я - учитель твоего ребенка! Если
ты будешь продолжать изби-
вать” сына, я это так не остав-

лю». Тогда были еще партий-
ные органы. Потом я собираю
мам этого двора и говорю: «По-
могите мне, не зовите моего

ученика дебилом, не запре-

щайте вашим детям играть с

ним». Просто уговорил их по-че-

ловечески. Собрал старше-

классников и сказал: «Слушай-
те, вы идете одной дорогой до-

мой с моим Сосо, так я вам по-

ручаю опекать его, не давать в

обиду, чтобы он чувствовал, что

у него есть друзья». Конечно, не

все мамы, не все старшекласс-

ники послушались меня, не все

учителя в школе мне помогали,

но все равно атмосфера изме-

нилась, и на третий год жизни в

школе мальчик раскрылся. Ой,
как он начал читать! Ребенок
прекрасно окончил школу, же-

нился, университет окончил. А
ведь я мог его своей рукой по-

слать во вспомогательную шко-

лу! И тест отбросил бы его.

Психологи бы сказали: сам ви-

новат, что он такой родился...

- В своей последней книге
вы пишете, что на смену эпо-
хе технократизма приходит
эпоха сердца и духовности.
Вы остаетесь идеалистом. Мне
кажется, что технократизм
еще только приступил к по-
глощению нашего постсовет-
ского пространства...

- Попробую оправдаться.

Эпоха длится очень долго, при

нашей жизни смены эпох мы не

увидим. России в этой смене

предписана особая роль. Я это

чувствуя, когда езжу по облас-
тям России, выступаю по пять-

семь часов в переполненных за-

лах. Я вижу российское учитель-

ство. Много усталых, измучен-

ных передрягами людей, но ка-

кие живые, светлые глаза!
- Не только государству, но

и обществу сейчас нет ника-
кого дела до школы. Даже го-
ворить о педагогике при та-
ком обвале экономики кажет-
ся несвоевременной роско-
шью...

- Вы думаете о своих детях?
- Конечно, все время ду-

маю.
- А получится ли у вас думать

о них без педагогики?.. Как их

порадовать, что им сказать, что

им подарить... Это не педагоги-

ка разве? Вся ваша озабочен-
ность о том, какие будут дети -

разве это на них не влияет?
Разве мои думы отгорожены от

моих внуков? Нет, они купаются

в этом, они защищены этим. То,
что мы посылаем от сердца де-

тям, - это защищает их вечно.

Вот как воспитываются хорошие

дети. Пусть много-много родите-

ли думают о детях. И пусть ду-

мают хорошо, возвышенно - и

будут хорошие дети.

Дмитрий ШЕВАРОВ.
с. БУШЕТИ,
ТЕЛАВСКИЙ РАЙОН,
ГРУЗИЯ.

НАШ СЕГОДНЯШНИЙ СОБЕСЕДНИК - ВЕЛИКИЙ ПЕДАГОГ И МУДРЫЙ ЧЕЛОВЕК Ш.А. АМОНАШВИЛИ

29 СЕНТЯБРЯ 1998 ГОДА


